
李克強下周訪日
議題無禁區含東海問題

習近平應約與韓日領導人通話 促半島和平

中美經貿磋商就部分問題達成共識
雙方同意建立機制保持溝通 中方就中興案與美嚴正交涉

香港文匯報訊 據新華社報道，5

月3日至4日，中共中央政治局委

員、國務院副總理劉鶴與美國總統

特使、財政部長姆努欽率領的美方

代表團就共同關心的中美經貿問題

進行了坦誠、高效、富有建設性的

討論。
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雙方均認為發展健康穩定的中美經貿關
係對兩國十分重要，致力於通過對話

磋商解決有關經貿問題。
雙方就擴大美對華出口、雙邊服務貿
易、雙向投資、保護知識產權、解決關稅
和非關稅措施等問題充分交換了意見，在
有些領域達成了一些共識。
雙方認識到，在一些問題上還存在較大
分歧，需要繼續加緊工作，取得更多進
展。
雙方同意繼續就有關問題保持密切溝
通，並建立相應工作機制。

搞保護主義是自我修建隔離圍城
商務部新聞發言人於4日應詢答記者問
時表示，在3日至4日舉行的中美經貿磋商
中，中方就中興公司案與美方進行了嚴正
交涉。
美方表示，重視中方交涉，將向美總統
報告中方立場。
另據報道，中國外交部發言人華春瑩4
日在例行記者會上表示，搞單邊主義和保
護主義無異於修建自我隔離的圍城。
有記者問：據報道，美國國家納稅人聯

盟（NTU）5月3日向美國總統特朗普和
國會發出公開信，反對美國政府近期在貿
易方面採取的保護主義措施。這封公開信
由超過1,100名經濟學家聯合簽署。經濟
學家們表示，提高保護性關稅是一個錯
誤，將導致商品價格上漲，美國國內消費

者將為此埋單。高關稅措施還會影響美國
的國際關係，不利於世界和平。這封公開
信還告誡美國政府不要採取大蕭條初期時
的貿易保護主義措施，重蹈1930年的覆
轍。中方對此有何評論？
「大家都關注到了，近段時間以來，國

際社會各方頻頻呼籲美方尊重世貿組織，
遵守多邊規則。美國國內也有越來越多人
公開反對美方採取貿易保護主義措施。」
華春瑩說。
她表示，美國經濟學家們的這封聯名公

開信一針見血地指出了美方強徵關稅行動
的實質和危害，也再次表明，搞單邊主義
和保護主義無異於修建自我隔離的圍城，
不符合市場規律，不符合國際規則，最終
必然損人害己。

■中方就中興公司案與美方進行了嚴正交涉。圖
為中興2月於世界移動通信大會的展台。

資料圖片

■4月17日，美國商務部禁止美國公司向中興通
訊銷售任何電子技術或通訊元件。圖為江蘇南通
一家晶片製造廠車間一隅。 資料圖片

香港文匯報訊 據中新社報道，第三屆
中國—加州商務峰會當地時間3日在美國
加利福尼亞州比佛利山市舉行。中國駐美
國大使館經濟商務處公使朱洪在峰會發表
演講時表示，希望中美工商界人士發揮積
極作用，深化相互理解，搭建合作橋樑。
面對與會的中美兩國工商界人士，朱洪
談了他對中美經貿關係的三點看法。
「首先，中美經貿關係相互依賴且高度互

補。」朱洪說，2017年，中美雙邊貿易額
突破5,800億美元，雙向投資呈現欣欣向榮
之勢。通過細緻分工和密切協作，中美已在
全球價值鏈中緊緊聯繫在一起。美國企業在
中國經濟增長中發揮積極作用，中國企業也

對美國的就業和發展作出重要貢獻。
「第二，貿易赤字不代表利益赤字。」
朱洪說，美國的製造商和經銷商通過中美
貿易獲利頗豐，消費者也享受到物美價廉
的商品。從全球價值鏈的角度看，美國獲
得高額利潤，而中國只獲取了很小的份
額。
「第三，中美作為世界兩大經濟體，共
同肩負着推動全球經濟增長、保護多邊貿
易體系健康運轉的責任。」朱洪說，在全
球化的世界裡，中美兩國應共同努力，致
力於構建人類命運共同體和開放、包容、
繁榮的世界經濟秩序。
朱洪指出，省州經貿合作對推動中美經

貿關係發揮着不可或缺的作用。位於美國
西海岸的加州，歷來是美國通往太平洋的
門戶和通往中國及亞太地區的窗口。中國
同加州之間的經貿聯繫可以追溯到19世紀
中葉。當前，加州更是走在中美省州合作
的前列。加州洛杉磯港是美國最大的港口
之一，其60%的業務量涉及對華貿易。最
近3年來，加州還同中國7個省市建立了多
種形式的合作關係，取得豐碩成果。
朱洪表示，展望未來，正如中國國家主

席習近平在今年博鰲亞洲論壇上所說，
「中國開放的大門不會關閉，只會越開越
大」。中美兩國企業都將從中國進一步改
革開放中受益。

華駐美公使：冀中美工商界推動經合

香港文匯報訊 據新華社報道，中國
國家主席習近平昨日應約與韓國總統文
在寅、日本首相安倍晉三通電話，其中
都談到了半島局勢。習近平說，當前，
地區形勢正處在重要關頭，朝鮮半島和
平面臨歷史性機遇。中方願同包括韓朝
雙方在內的國際社會一道，為全面推進
朝鮮半島問題政治解決進程、最終實現
本地區持久和平發揮應有的積極作用。

中方願與韓方深化務實合作
在同韓國總統文在寅通話時，習近平
指出，當前，中韓關係保持良好發展態
勢，我同總統先生達成的各項共識正在
逐步得到落實。中方高度重視中韓關
係，願同韓方加強溝通，深化務實合
作，推進人文交流，使中韓關係朝着符

合雙方共同利益的方向穩步前進。
文在寅表示，我對我同習主席達成

的重要共識正逐步得到落實感到高
興。韓方致力於推動韓中戰略合作夥
伴關係持續發展，期待同中方密切高
層交往，就朝鮮半島形勢和重大國際
問題保持密切溝通。
文在寅通報了近日韓朝領導人會晤

成果，韓方感謝中方為促成朝鮮半島
形勢積極變化發揮的重要作用，感謝
中方堅定支持南北對話，以及為推動
通過對話談判解決問題所作出的重要
貢獻。韓方願同中方加強協調，繼續
致力於通過對話談判解決朝鮮半島問
題，為本地區和世界和平、穩定、繁
榮作出貢獻。
習近平指出，不久前，總統先生同

金正恩委員長舉行了歷史性會晤，在
改善南北關係、緩解朝鮮半島緊張局
勢、推動實現朝鮮半島持久和平方面
取得重要成果，中方對韓朝雙方為此
所作積極努力予以高度評價。國際社
會和有關各方對此應該多支持、多鼓
勵。當前，地區形勢正處在重要關
頭，朝鮮半島和平面臨歷史性機遇。
中方支持朝鮮半島南北雙方繼續積極
互動、改善關係，切實履行雙方共
識。中方願同包括韓朝雙方在內的國
際社會一道，為全面推進朝鮮半島問
題政治解決進程、最終實現本地區持
久和平發揮應有的積極作用。

倡中日雙方重溫和平友好條約
在同日本首相安倍晉三通電話時，

習近平指出，一段時期以來，日本方
面在對華關係上持續釋放正面信息並
採取積極舉措，中方對此表示肯定。
今年是中日和平友好條約締結40周

年，中日關係處在承前啟後的重要節
點。雙方要重溫和平友好條約精神，
恪守中日四個政治文件各項原則，落
實四點原則共識，信守承諾，按規矩
辦事，管控好矛盾和分歧，確保中日
關係重回正軌並得到新的發展。希望
日方同中方一道，着眼大局和長遠，
作出符合兩國根本利益、有利於地區
發展的選擇，確保兩國關係始終沿着
正確方向前進。
安倍晉三表示，日方高度重視發展

對華關係，願以日中和平友好條約締
結40周年為契機，推動兩國關係全面

改善和發展。
習近平應詢就當前朝鮮半島局勢闡

述中方看法和主張。
習近平指出，不久前，朝韓領導人
在板門店會晤並發表共同宣言。中方
對此表示歡迎。作為朝鮮半島近鄰，
中方堅持維護朝鮮半島和平穩定、通
過對話協商解決問題，願同各方一
道，通過對話協商尋求全面均衡解決
各自關切，合力推動實現朝鮮半島和
本地區長治久安。希望日方也為此發
揮建設性作用。
安倍晉三表示，日方歡迎朝鮮半島

形勢出現的積極變化，支持通過對話
和平解決問題。日方高度重視中方在
解決朝鮮半島問題上的重要作用，希
望同中方加強溝通。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）
多年來持續低迷的中日關係即將迎來「破
冰」之旅。本月6日至11日，國務院總理
李克強將應邀對印尼進行正式訪問，赴日
本出席第七次中日韓領導人會議並對日本
進行正式訪問。這將是中國總理時隔八年
正式訪日。副外長孔鉉佑昨日在答問時表
示，屆時中日討論的議題沒有任何禁區，
只要雙方感興趣的問題都可以拿到桌面上
開誠佈公地進行討論，以增進相互理解，
縮小和管控分歧，避免影響兩國關係大局
和改善發展進程，其中包括東海問題。訪
問期間，李克強將出席安倍晉三首相舉行
的歡迎儀式，同安倍晉三舉行正式會談，
會見明仁天皇，會見議會及日本朝野政黨
負責人，出席日本經濟團體及日中友好七
團體舉辦的中日和平友好條約締結40周年
大型招待會，並在招待會上發表演講，同
日本各界進行廣泛接觸，並赴北海道進行
訪問。他說，訪問對實現兩國關係重回正
常發展軌道，規劃下一步兩國關係發展具
有重要意義。

冀增理解縮分歧
孔鉉佑表示，中方相信這次訪問將為中
日關係的持續改善發展注入新的動力，為

下一步中日關係的發展明確方向。
在被問及東海問題時，孔鉉佑表示，訪

問日本期間，李克強總理將同安倍首相舉
行正式會談，屆時雙方討論問題沒有任何
禁區，只要雙方感興趣的問題都可以拿到
桌面上來進行開誠佈公的討論，希望討論
能夠增進相互間的理解，有助於縮小雙方
在一些問題上的分歧，使一些問題即便一
時難以得到解決，也能夠得到有效的管
制，不至於讓這些問題影響兩國關係的大
局，特別是避免影響兩國關係改善發展的
進程，而東海問題是其中的一個問題。
對於東海目前還沒有劃界的問題，孔鉉

佑稱，這個可能需要一個非常漫長的過
程，在東海劃界問題得到解決之前，希望
雙方都能夠按照雙方迄今在東海問題上達
成的一系列的諒解和共識相向而行，都能
夠採取負責任的、建設性的行動，來致力
於維護東海地區的和平與穩定。
孔鉉佑透露，這次李克強總理訪問日本

期間，相信會觸及東海問題。他說，中方
同日方就東海問題交換意見本身，不是為
了擴大相互間在這一問題上的分歧，而是
為了擴大相互之間理解和信任，同時同日
方探討如何更好地管控東海局勢，使東海
局勢繼續保持和平與穩定。

兩棲裝甲部隊福建海訓全程直播

美機受華駐吉基地激光照射？ 國防部批駁：言論不實

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）
央視新聞昨日上午通過網絡直播了陸軍第
73集團軍兩棲裝甲部隊在福建某海域開展
複雜天候條件下兩棲裝甲裝備海上訓練全
過程，今日頭條、新浪等轉發直播。該直
播再度引發台灣島內高度關注，指出解放
軍近期密集行動對台意味明顯。
央視新聞網絡4日直播以「劈波斬浪」

兩棲裝甲部隊海上訓練為題，部隊所進行

訓練圍繞海上特情處置、海上限制路駕
駛、搶灘登陸、編隊海上隊形變換等內容
進行，旨在提升部隊兩棲作戰能力。香港
文匯報記者觀看直播注意到，長達兩小時
的直播內容涵蓋戰車訓練前試水、下達訓
練指令、多科目訓練全過程等詳細內容，
直播畫面曝光兩棲坦克、兩棲搶修車兩種
武器裝備。此外，參訓部隊副旅長、連長
等官兵在直播中介紹訓練科目和內容，就
武器性能、訓練內容、戰術安排作出詳細
解讀。

引發台灣島內關注
是次訓練科目和內容皆模擬真實戰場環

境設計，在最精彩的搶灘登陸環節更是模
擬設置敵情，要求戰車完成戰術動作後，
到達「敵方」岸灘搶灘登陸，央視新聞網
記者登上戰車直擊並對外轉播了搶灘登陸

全過程。
值得一提的是，直播過程還插播了73集

團軍此前實彈演習和奪島演習的畫面，曝
光空降兵部隊直升機、兩棲坦克實彈發射
的場景。
該直播4日早上8時通過網絡對外公開
後，立即引發台灣島內關注。島內媒體指
出，解放軍近來在東部沿海演習均會披露
並加大宣傳，除了空軍頻繁「繞島巡
航」，4月18日，解放軍在福建台灣海峽
水域範圍進行實彈射擊軍演，也引發關
注。
中國軍網官方微博「軍報記者」3日發

佈組圖照片，內容為陸軍第73集團軍某合
成旅在東海某海域開展實彈射擊，加強實
戰化訓練。報道稱，數台兩棲裝甲突擊
車、兩棲裝甲步戰車，如戰神般怒吼，發
發炮彈直擊目標。

香港文匯報訊 據中新社報道，5月4日
在回答記者有關「美軍機在吉布提受到來
自中國駐吉基地的激光照射」的提問時，
中國國防部新聞局表示，美官員言論與事
實完全不符。中方一貫嚴格遵守國際法和

駐在國法律，致力於維護地區安全穩定。
有記者問，美國媒體4日報道，美官員

稱，美軍機在吉布提受到來自中國駐吉基
地的激光照射，美方要求中方作出解釋。
請問對此作何評論？

國防部新聞局表示，美官員言論與事實
完全不符。「我們已通過官方渠道對美方
的不實指責予以批駁。中方一貫嚴格遵守
國際法和駐在國法律，致力於維護地區安
全穩定。」

■海訓進行了全程直播。 視頻截圖


